

Precios de suscripción **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
 En cuarta plana, id. . . 0'12
 Comunicados, id. . . 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, jueves, 1.º de Diciembre de 1887.

N.º 1926.

SECCION DE NOTICIAS

Los candidatos á la presidencia de la REPÚBLICA FRANCESA

Aunque alguna vez y por otros motivos hemos publicado algunos datos biográficos, de los que con mas ó menos probabilidades de triunfo tienen condiciones para ocupar la presidencia de la República francesa, creemos oportuno refrescar la memoria de nuestros lectores con las siguientes notas:

«Jules Ferry

Tiene cincuenta y cinco años y es periodista notable y hombre público distinguido.

Fué elegido diputado por primera vez en 1869 y tomó asiento en la izquierda.

En 1870 formó parte del gobierno de la defensa nacional, y en el movimiento insurreccional del 31 Octubre de aquel mismo año se dirigió al frente del 106 batallón de la Guardia nacional á rescatar del poder de los insurgentes á sus compañeros de gobierno, que se hallaban encerrados y prisioneros en el Hotel de Ville.

Ha sido alcalde de Paris y prefecto del Sena.

En la asamblea nacional votó contra el levantamiento del destierro de los príncipes, contra las peliciones del clero y á favor del regreso de la asamblea á Paris.

En 1876 se presentó candidato por el distrito de Saint-Dié, declarándose en su programa partidario de la política tolerante, franca y liberal. Salió elegido por una mayoría de más de 11.000 votos, y fué á la Cámara también como jefe de la izquierda republicana, en la cual siguió figurando hasta llegar á desempeñar el cargo de ministro de Instrucción pública, del cual le hicieron caer sus tendencias y sus medidas favorables á la enseñanza laica, y singularmente dirigidas contra la preponderancia de los jesuitas.

Desde entonces el nombre de Ferry, sin haberse eclipsado, ha permanecido en una relativa oscuridad, hasta que le sacó de ella el último discurso pronunciado por el ilustre estadista, que dió lugar á los ruidosos incidentes de la cuestión Ferry-Boulangier.

Carlos Luis de Saulses Freycinet

Nació en Foix en 1828. Es ingeniero y figura en la política francesa desde la época de Gambetta, que le llamó á su lado cuando la organización del gobierno de la defensa nacional.

Al estallar la revolucion del 4 de Setiembre, Gambetta le nombró prefecto del departamento de Tarn et Garonne, y en 1870 le llevó á desempeñar la delegacion personal del ministerio de la Guerra, haciéndole su hombre de confianza. Los servicios y trabajos de Freycinet fueron extraordinarios en el desempeño de ese cargo: bajo su inspiracion patriótica se organizó y sostuvo la resistencia de la Francia contra la Alemania victoriosa. El puso al ejército francés en condiciones de lucha.

Después del armisticio, Freycinet se retiró al hacerlo Gambetta, permaneciendo en la vida privada hasta

que recientemente volvió á la Cámara, y subió desde el puesto de diputado al de presidente del gabinete.

Juan Bautista Leon Say

Empezó su carrera dedicándose á estudios económicos, y entró en la política de 1871, cuando ya contaba cuarenta y cinco años de edad, sentándose en los escaños de la Asamblea nacional como diputado del departamento del Sena; figuró desde luego en el centro-izquierda.

El 5 de Junio de 1871 fué nombrado prefecto del Sena en reemplazo de Ferry. En Diciembre del 72 Thiers le encomendó la cartera de Hacienda, y, arrastrado por la caída de Thiers, el 24 de Mayo de 1879 abandonó el ministerio y se puso al frente del centro-izquierda de la Cámara para combatir enérgicamente la política del duque de Broglie.

Leon Say votó contra el septenado, contribuyó en 1874 á la caída del gabinete Broglie, desempeñó nuevamente la cartera de Hacienda en el ministerio de Mr. Buffet, representando en él la tendencia más liberal enfrente de la de sucesion clerical y bonapartista que estaba encarnada en Mr. Buffet.

Después de las elecciones generales de 1876, el gabinete Buffet se vió obligado á retirarse: Leon Say conservó su cartera en el nuevo ministerio que formó Mr. Dufaure. El fué quien elaboró los primeros presupuestos votados por una Cámara republicana.

En el ministerio que presidió Jules Simon, Say continuó en el departamento de Hacienda, en el cual volvió á entrar cuando la formacion del gabinete republicano puro Dufaure-Macere.

El general Saussier

El general Saussier, gobernador militar de Paris, es un republicano honrado y de conviccion, sin ambiciones ruidosas y de señalada entereza. Tiene una hoja de servicios gloriosa y su prestigio en el ejército rivaliza con el del general Boulanger, y es más sólido, más antiguo y de carácter más permanente que el de éste. Los republicanos sensatos tienen fija la vista en él desde hace mucho tiempo. Es sin disputa el soldado que les inspira mayor confianza.

Mr. Brisson

Mr. Brisson se encuentra en condiciones muy parecidas á las de Mr. de Freycinet. Tiene hechos menos trabajos de propaganda, pero reúne las ventajas de hallarse algo más apartado de las luchas políticas y de conservar todavía buena parte de la autoridad y del renombre de imparcial que conquistó en la presidencia de la Cámara de diputados.

Mr. Clemenceau

Por último Mr. Clemenceau, radical, el aspirante á la sucesion de Gambetta, no dispone más que de 100 votos bien escasos en la Cámara de diputados. No ha podido ni puede formar gobierno; pero con el auxilio de las derechas ha venido impidiendo que otros lo formen. Los monárquicos le han ayudado á derribar á Mr. Grevy. Ellos mismos, que disponen de 150 votos en la Cámara de diputados y de poco menos que la mitad de los votos en el Senado, po-

dían elevarle á la presidencia de la República, seguros de que estallarían á los pocos meses una reaccion tremenda en toda Francia.

La expedicion á Ponapé

Manila 15 de Octubre.

No creemos inoportunos algunos ligeros datos y noticias de lo que es la isla de Ponapé, á la cual marchará pronto la expedicion militar.

Se conoce esta isla por los nombres de Bonebey ó Tounepei, Ascension y Ponapé. Tiene unas 50 millas de circunferencia, y está rodeada de arrecifes de coral, sobre los cuales rompe la mar á 3, 6, 8 y 10 millas de la isla; pero este circuito está interrumpido en muchos puntos y los buques tienen varios fondeaderos.

Sus principales rios son: el Pillapenlapan, que desagua al O., el Koppennepillac al SO., y al S. los llamados Picalao y Pilwona.

Las mayores islas que rodean á la de Ponapé, son Jekaitolaran, Mants, Tavuach, Bur y Tababack.

La colonia estaba establecida al Norte de la isla, en la desembocadura de un río y en el puerto llamado Santiago. Enfrente tenía á la isla de Paran.

Además de este puerto, la isla tiene al SO. el de Kiti, considerado por algunos como el principal; al E. el muy abrigado de Mataleien; al SE. el de Lod; al NE. el de Aru y al O. el Tahuak.

Dicen que la formacion parece basáltica, rodeada de los arrecifes citados. En el interior tiene los montes Tolocolme, de más de 2.800 piés de elevacion; el Roie, los picos Houpouricha y el Notte, cercano á la desgraciada colonia.

La isla tiene buenas maderas, el suelo rico; pero carece de animales grandes, como el toro y carabao. Lo que más abunda es el cerdo, y también hay gallinas y palomas. Se recoge mucha concha-carey.

El año 1852 sufrió una gran epidemia de viruelas, y desde esta fecha es también de la que data el establecimiento de la mision de sacerdotes metodistas norte-americanos.

La colonia se albergaba en doce edificios, ó barracas mejor dicho, y enfrente, en el mar, se hallaba fondeado el ponton «María de Molina», que allí continuó.

Los reyezuelos que mayor poder tienen en la isla son los de Kiti y Mataleien. Sobre este último ejerce gran influencia un indio de Mindanao que reside en la isla desde 1852. Pero el que indudablemente tiene un predominio grandísimo entre aquellos naturales, es el pastor mister Doann.

Cuando este señor fué traído á Manila, á consecuencia de la disidencia que tuvo con el gobernador Sr. Posadillo, estuvo á punto de promoverse un motin, por creer los indígenas que se lo llevaban para siempre.

Los extranjeros que viven en la isla serán unos 30 á 35. Todos se dedican al comercio; pero el único que hace negocios de importancia es M. Ross, representante de una casa alemana. La mayor parte de estos extranjeros son desertores de buques balleneros ó de presidio, que

no se sabe como han llegado á Ponapé.

Los naturales de esta isla son los más civilizados entre los de las otras islas de Carolinas y Pataos. Su relativa cultura débela á los misioneros metodistas, que á la vez que los convertian al protestantismo, los instruian en el inglés y en la escritura. No admiten baratijas á cambio de los productos de la isla, y saben apreciar, aunque imperfectamente, el valor de la moneda. Quieren más que una moneda de cobre una de plata, y mejor que esta las de oro. Admiten cambio directo de productos, si los que se les dan son telas ó armas.

Cuando el «San Quintín» llegó á la isla después de la catástrofe, ya había recibido el comandante del ponton recado de los carolinos que sin ningun cuidado podian desembarcar todos los que se hallaban en el buque. Se dice además que en sus embarcaciones llevaban víveres a los del ponton.

Fué tal la saña y ferocidad cuando la retirada al ponton, que no solo mataban á los nuestros con sus fuegos, sino que en sus embarcaciones iban á dar la muerte á los que nadaban. Admira considerar el esfuerzo de los que, nadando por debajo de la superficie del agua, no solo lograron salvarse, sino llevar consigo su fusil.

Se dijo al principio que la expedicion saldría de Manila el 15 ó el 16 del actual; pero se ha aplazado por unos pocos días.

Cuando se supo en Zamboanga lo que había pasado en Ponapé, más de 500 personas se presentaron al gobernador protestando de aquel salvajismo y ofreciéndose, en nombre de todo el pueblo, á vengar el insulto á la madre patria.

No es nuevo este noble rasgo en los zamboanguenos, pues oficialmente consta en los partes de las acciones de Bolanguingui, Lipac y Joló los valientes hechos de las acciones de paisanos de aquel pueblo que voluntariamente tomaron parte en la guerra contra los moros.

Fijamente no se sabe el día que saldrá la expedicion, aunque será cuestion de pocos días.

Se componen las fuerzas expedicionarias, que fueron revistas por el general segundo cabo, de media batería de montaña (dos piezas), dos compañías de artillería, dos de infantería y una seccion de ingenieros. Van también secciones de Sanidad y un parque móvil para el municionamiento y compostura del armamento. En total unos 500 hombres, que se embarcarán en los transportes «San Quintín» y «Manila» y en el cañonero «General Lezo», que quedará en aquellas aguas.

Hasta ahora, el designado para el mando de toda la columna es el comandante de artillería Sr. Diaz Varela; pero esto podrá variar mientras no salgan las tropas.

Marchan también el gobernador, señor Cadarso, capitán de fragata; el nuevo secretario del gobierno, señor Sauvalle, que, además de su sueldo, tendrá una gratificacion de 50 pesos mensuales para estudios especiales de la region; un ayudante de Obras públicas y el médico titular y vacunador, D. Manuel Gil.

Se construirá un fuerte y la casa-gobierno, para lo cual se ha autori-

zado un gasto de 10.000 pesos. Los carolinos prendieron fuego á todas las barracas que había.

Se envían 500 metros de vía férrea económica, una plataforma y dos vagones, que han sido cedidos del material de las obras del puerto, algunos carabaos y las herramientas que necesitará la seccion de ingenieros.

La guarnicion de Yap—Carolinas occidentales—ha sido reforzada hasta el completo de 100 hombres, marchando á su destino el vapor correo «Don Juan», que al ir á Marianas cada tres meses, tocará en dicha isla en lo sucesivo. Así se ha dispuesto por el gobernador general, dando las gracias al armador, porque este nuevo servicio se hará sin aumento del precio de los correos trimestrales á Marianas.

En época de economías y estrecheces, parecerá extraño pedir aumento de las fuerzas de este ejército; pero irremisiblemente la necesidad se impondrá.

Cuando no estaban ocupados tantos puntos de Mindanao, Joló, la Paragua, Balabac y Carolinas, como ahora sucede, había aquí 10 regimientos de infantería y un regimiento de caballería, y ahora son solamente siete los primeros y un escuadrón el segundo.

A medida que pase más tiempo, se ha de ir tocando esta falta de tropas; y ya estaría casi civilizado Mindanao, si se hubiera dejado un destacamento en cada punto á propósito de los recorridos por tantas expediciones. La experiencia de tanto tiempo y tanta sangre y dinero perdidos, enseña que conquistar y abandonar es lo mismo que el tejer y destejer de la tela de Penélope. Y si no, ¿le qué ha servido lo que hicieron Corcuera, Clavería, Urbistondo y otros, pasados pocos años de sus hechos brillantes?

La autoridad superior y el segundo cabo han iniciado una suscripcion para las viudas y huérfanos de los que vertieron su sangre por la patria en Ponapé. También organiza una funcion teatral para el mismo objeto el agente de las Mensajerías francesas en esta capital. Cantarán varias señoras y señoritas de esta sociedad.

MAHON

ELECCIONES PROVINCIALES

Nuestro comité tiene acordado que el partido republicano se abs tenga de presentar candidatos propios en la próxima eleccion de Diputados provinciales, y que, siguiendo en su inteligencia administrativa con el partido conservador de Palma, favorezca con sus sufragios la siguiente candidatura:

Sr. D. Gaspar Jorge Saura y Carreras.
Sr. D. Gerónimo Rios y Salvá.

Anoché en nuestro teatro principal tuvo lugar, con buen éxito, la segunda representacion de la ópera «Traviata»: cantantes y orquesta se esmeraron en el desempeño de su cometido. Hubo empeño un incidente, que puede servir

de primera edicion para lo sucesivo. El concertante del final del tercer acto se ejecutó con singular maestría; por lo que fueron calurosamente llamados los actores á recibir los aplausos del público; pero á pesar de la galante insistencia de éste, y de haberse levantado por dos veces consecutivas el telon, la Sra. Granville tuvo á bien no salir á la escena á recibir con sus compañeros la ofrenda de nutridas palmadas. Sucedió lo que no podía menos de acontecer. Al comenzar el cuarto acto, el público zaherido, olvidando por un momento el estado gravísimo de la enferma Traviata, postrada en el lecho de dolor, recibió á la señora Granville con fuertes y sostenidos silbidos, que se repitieron cuando empezó el ária. Suponemos que la beneficiada sería la primera en reconocer la justicia de tales demostraciones: ella tendría quizá sus motivos personalísimos para no reaparecer en la escena al final del tercer acto; pero el público los tuvo tambien para protestar de la manera significativa que lo hizo al principiar el cuarto. Durante el resto de la funcion no ocurrió nuevo incidente.

Debemos hoy hacer completa justicia al señor director de escena, que cumplió anoche como bueno. Mas vale así.

Nuestros plácemes al Sr. Mazzi director de orquesta, por lo acertado que estuvo en la direccion de dicha obra.

El bazar Canet y Pons que durante los seis años que lleva de existencia ha hecho cuanto ha estado en su mano para dejar satisfecha la clientela, numerosa desde un principio, quiere dar á sus parroquianos una nueva prueba de lo dispuestos que están sus dueños á favorecerles en cuanto les sea posible y al efecto anuncia que por cada cinco pesetas de gasto que hagan los clientes se les regalará un talon que espresará tener interesados veinte y cinco céntimos en el billete de la lotería de Navidad cuyo número marcará el mismo talon

Aunque los dueños del bazar Canet y Pons no necesitan estimular al público para que su establecimiento se vea concurridísimo, somos de parecer que este aguinaldo hará que estos últimos dias lo esté muchísimo más.

Mañana á las once tendrá lugar en las Casas Consistoriales la proclamacion de interventores para las mesas de los diferentes colegios de la isla.

La Junta Directiva del casino del Consey ha adquirido dos billetes números 10,653 y 4,322 de la loteria nacional que ha de celebrarse en Madrid el dia 23 del corriente cuyos números se jugarán desde el próximo domingo entre los socios que quieran interesar en los

misimos. La cantidad que podrá jugarse sera de una peseta cincuenta céntimos.

Procedente de Cardiff ha llegado en la mañana de hoy fondeando en Calafiguera el vapor inglés «Lindsay», conduciendo 1.100 toneladas de carbon para la fábrica Industrial Mahonesa.

La Administracion Gerencia de nuestros vapores correos nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Aleudía 1.º. 9 m.

«Nuevo Mahonés» fondeó cuatro madrugadas.—Salido seis. Arribado 8 por temporal.—Oliver, hijo.

Se recuerda á los individuos de la inscripcion marítima de esta provincia que durante el año inmediato cumplen veinte años de edad, que el domingo 4 del corriente tendrá lugar en esta Comandancia de Marina, la declaracion de inscritos disponibles; teniendo efecto este acto á las once de la mañana del mismo; y se anuncia para conocimiento de los interesados.

En el finido mes de noviembre existian albergados en la casa de Misericordia de esta ciudad:

Varones espósitos	36
Hembras espósitas	17
Huérfanos y retirados	20
Huérfanas y retiradas	13
Inclusa, varones	35
Id., hembras	29
Total	150

Actualmente se hallan en vigor las siguientes prescripciones sanitarias:

Cuarentena de rigor:

Europa. Puertos del Danubio.—

Cólera.

Asia. Imperio de China (menos Emuy, declarado limpio).—Cólera.

Golfo pérsico.—Peste levantina.

Mindanao, Filipinas (España).—Cólera.

Saigon, Cochinchina (Francia).—

Cólera.

Puertos del Tonkin.—Cólera.

América. República de Chile (menos Valparaiso, declarado limpio).—Cólera.

Tampa (Estados Unidos del Norte).—Fiebre amarilla.

El termómetro más sensible.—Se ha inventado un termómetro en Francia que se considera como el *non plus ultra* de los aparatos sensibles. Es tal su precision, que hasta se puede observar en él la variacion que se produce en una habitacion con la simple entrada de una persona, con solo fijarse en la inclinacion que haya tomado su indicador. Dicho termómetro se compone de un tubo de cristal, graduado, en forma de arco, que descansa sobre dos vástagos, uno de ellos termina en una ampolleta cubierta exteriormente con negro de humo.

En el centro del arco descansa el indicador sobre una cuchilla ú hoja fina de acero movable en per-

fecto equilibrio con una barra pequeña, tambien movable, formando con ella como el fiel de una balanza, de manera que el indicador puede girar fácilmente á derecha ó izquierda. La más pequeña elevacion de la temperatura hace que el negro de humo absorba el calor y dilate el mercurio, ocasionando la inclinacion de la aguja á la derecha, y en caso contrario á la izquierda. En este termómetro el cero está situado en el centro del arco; los grados á la derecha indican los de calor.

Los correos ingleses.—Se ha publicado la estadística postal de Inglaterra, que comprende el año económico de 1886 á 1887, de la cual están tomados los siguientes datos:

Los correos ingleses han expedido 2,160.100,000 cartas, tarjetas postales, periódicos, circulares y libros y 32 860,000 paquetes de varios géneros.

Solo el número de cartas llegó hasta 1,459 900,000, siendo de 180.100,000 el de tarjetas postales.

Los ingresos del ramo de correos ascendieron á 2.514.635 libras esterlinas.

La disminucion del precio de los telegramas, que ahora cuentan 60 céntimos, ha aumentado el número de despachos en un 33 por 100, habiendo llegado al de 40.137,175 durante el ejercicio económico de 1886 á 1887.

Finalmente, los empleados de Correos son actualmente 54,800, entre los que figuran 3.767 mujeres.

En Barcelona circulan en gran cantidad pesetas falsas con el busto de Carlos III. El troquel está bastante mal hecho, y es facilísimo reconocerlas; las buenas presentan todo el grabado perfectamente del todo señalado, y en su canto se observa un cordón de relieve. Las falsas, en cambio, son más borrosas y no tienen el cordón, ofreciendo sus cantos completamente lisos. Además el sonido de las buenas es claro é intenso y el de las falsas apagado.

Ha comenzado en Paris la vista del proceso instruido con motivo del incendio de la Opera Comica.

Mr. Carvalho, director del teatro, se defendió acusando á la administracion superior, es decir á los funcionarios públicos á cuyo cargo corria la alta direccion de la parte material del teatro.

Las penas pedidas por el fiscal varian entre tres meses y dos años de cárcel y las multas correspondientes.

El tribunal ha citado al ministro de Instruccion y Bellas Artes, haciéndole civilmente responsable del desastre.

Segun datos estadísticos que publica un periódico, durante el

